

## **PROPUESTAS PARA EL SISTEMA NACIONAL DE MIGRACIONES** **En el marco de la ley 1465 de 2011**

APORTES DE LA ASOCIACIÓN ASÍ ES COLOMBIA (ASIC) DE MÁLAGA



Máximo 5 páginas...

- **Propuestas sobre objetivos del Sistema Nacional de Migraciones -SNM-**
- **Propuestas sobre los principios del Sistema**
- **Recomendaciones sobre los actores del Sistema Nacional De Migraciones**
- **Recomendaciones sobre el rol de la sociedad civil y el proceso de conformación de la Mesa Nacional de la Sociedad Civil-propuestas mecanismo de participación.**
- **Observaciones:**

---

**Nuestros aportes están centrados en el artículo 4, donde se establecen los objetivos del Sistema.**

**En el punto 4 del mismo artículo, se habla de los canales de comunicación, participación e integración de los migrantes colombianos, así como las redes y asociaciones de colombianos en el exterior.**

Pensamos que las asociaciones bien consolidadas que llevan varios años trabajando y acompañando el proceso migratorio en las ciudades, necesitan un apoyo más directo y dedicado del Gobierno colombiano a través del Ministerio de Relaciones Exteriores y del propio Sistema Nacional de Migraciones. Hay asociaciones que hacen un apoyo directo a la población inmigrante, y que a su vez sirven de vínculo con los consulados ubicados en ciudades cercanas. Sólo a través de estas redes de apoyo se puede llegar de manera

efectiva a la población inmigrante. Las asociaciones que constaten que tienen una trayectoria comprobada, sede para la atención al público y una serie de actividades encaminadas a dar un apoyo en diferentes aspectos a la población inmigrante, deben contar con una asignación económica anual para su funcionamiento logístico. Normalmente el trabajo y la dedicación de las personas de cada asociación se hace de manera voluntaria, sin embargo, el mantenimiento de una sede y los recursos mínimos para funcionar, son necesarios y muchas veces difícil de conseguir mediante aportaciones voluntarias, de hecho, en esta época de crisis en países como España, varias de ellas han desaparecido por la falta de financiación.

El trabajo de las asociaciones no sólo se hace de cara a la población inmigrante, también hacia la población autóctona, que gracias a las actividades culturales que se desarrollan a lo largo del año, pueden conocer de manera más directa la realidad de nuestro país. No sólo la realidad folclórica, artística, gastronómica o literaria, sino también la ruptura de tópicos y estereotipos que nos marcan en el exterior y que con un trabajo constante se logran ir derrumbando.

A nivel político también trabajan algunas asociaciones, las cuales establecen vínculos con las administraciones locales, los ayuntamientos, y las áreas de Participación Ciudadana e Inmigración, haciendo proyectos y trabajos comunes.

---

**En el apartado 5, donde se habla de fortalecer acciones y mecanismos de carácter político y técnico,** pensamos que no solamente se debe hablar de la vinculación política de los colombianos en el exterior con la vida política de su país, sino también la participación política con plenos derechos en el país donde habitan, sobre todo si existen convenios bilaterales que lo permitan.

En este caso, es importante que los colombianos en el exterior estén informados de los derechos y deberes que tienen en el país donde han decidido vivir. Muchas veces esta información se desconoce y el no hacer uso de ciertos derechos lleva a la automarginación.

En el caso de España, los colombianos con más de 5 años de residencia tenemos derecho a votar en las elecciones municipales de la ciudad en la que vivimos, gracias a un convenio recíproco firmado entre el gobierno español y el gobierno colombiano. Sólo un dos por ciento de la población inmigrante hace uso de este derecho por simple desconocimiento. Este y otros convenios deberían ser conocidos para lograr una completa integración como verdaderos ciudadanos en la sociedad de acogida.

---

**En el apartado 12 del Artículo 4 se habla de políticas de codesarrollo.** Pensamos que este es un punto vital para el trabajo evolutivo de las asociaciones colombianas en el extranjero. El proceso de las asociaciones va acompañado de una evolución histórica que van variando sus objetivos de acuerdo al momento que se vive y al propio proceso migratorio. Para las asociaciones que llevamos más de 10 años trabajando, los objetivos iniciales han ido variando de acuerdo a las necesidades de los inmigrantes y de la propia realidad política, social y económica del país en donde vivimos.

Después de varios años de trabajo, también existe la necesidad de una vinculación más directa con nuestro país a través de proyectos de codesarrollo.

Se entiende por codesarrollo una forma de cooperación en la que los movimientos migratorios, y por ende, las personas migrantes, se convierten en vector de desarrollo de sus países de origen. Este modelo potencia la colaboración mutua entre países en lugar del modelo de cooperación al desarrollo tradicional, que perpetúa la

relación vertical norte-sur. En este contexto, las aportaciones e iniciativas de las personas migrantes enriquecen las sociedades de origen y destino tanto en capital humano como cultural. Su condición de ciudadanos/as transnacionales les convierte en puente entre dos culturas, una situación de privilegio para la comprensión de las necesidades de ambas comunidades (de origen y destino). Por eso, su participación en proyectos que tengan que ver con colectivos de inmigrantes en su país de destino y con sus lugares de origen estarán mejor identificados y se ceñirán más a las necesidades y prioridades de los destinatarios del proyecto.

En este sentido es importante tener en cuenta que existen fondos europeos que apoyan el codesarrollo y que el principal requisito es que exista una asociación en el país de origen que gestione los proyectos y una asociación en el país “desarrollado” que gestione los recursos económicos para el buen desarrollo del mismo.

Es importante formar a las asociaciones para impulsar el codesarrollo como una nueva forma de vinculación positiva de los colombianos inmigrantes con su país.